

Escuela de formación bíblica

27 de mayo 07.00 PM

Lección #3 “El canon bíblico”

Código de clase Google Classroom: jmqrlpg

Clase virtual en ZOOM:

<https://us02web.zoom.us/j/4745884663>



3. El canon bíblico



A veces nos encontramos con que la Biblia "católica" y la Biblia "protestante" son distintas, porque a la segunda le faltan algunos libros. ¿Por qué?

Ya sabemos que la Biblia es una colección de libros en uno solo. Llamamos canon bíblico a la lista de libros bíblicos, tanto del Antiguo Testamento como del Nuevo Testamento. "Canon" es regla, lista.

El criterio para saber qué libros le pertenecen a la Biblia y cuáles no, se llama "canonicidad". Y es la Iglesia la que, guiada por el Espíritu Santo, guarda sus libros santos y decide cuáles están inspirados, cuáles le pertenecen y cómo va descubriendo en ellos a un Dios que le habla y la guía.

Ya sabemos que el Antiguo Testamento se escribió en hebreo y el Nuevo Testamento en griego. A la lista de esos escritos la llamamos "*libros protocanónicos*" o "*primera lista*"; es la que se ha tenido desde el principio y de la cual nunca se dudó. Estos libros fueron escritos en Palestina, o sea en la misma tierra de Israel.

Los judíos que vivían fuera de Palestina tenían el Antiguo Testamento traducido al griego, y llamaban esta versión "versión de los Setenta", como ya se dijo. Pero además, en ella incluían otros libros escritos tardíamente en griego (dos siglos antes de Cristo) que llamaremos "*deuterocanónicos*" (eso significa "*segunda lista*") y son los siguientes:

Tobías, Judit, Baruc, Primero y Segundo libro de los Macabeos, Sabiduría y Eclesiástico, libros que fueron compuestos fuera de Palestina, dos siglos antes de Cristo. Quiere decir que ambas comunidades judías, tanto en Israel como fuera, tenían la Biblia (Antiguo Testamento) y no se habían pronunciado sobre la lista definitiva de libros.

¿Qué sucedió al escribirse el Nuevo Testamento?

Cuando los apóstoles, después de la muerte y resurrección de Jesús, salieron a predicar y evangelizar, adoptaron la traducción griega de los Setenta, en la que venían los *libros deuterocanónicos*. A partir del Nuevo Testamento, (que junto con el Antiguo Testamento completó la Biblia), la Iglesia determinó su lista oficial de libros santos.

¿Qué hizo la Iglesia?

Poco a poco se fue dando un criterio en lo que respecta a estos libros, hasta el año 382 después de Cristo, el Papa Dámaso presentó una lista oficial para la Iglesia, con todos los libros que pertenecen hoy a la Biblia Católica. El Concilio de Trento, en el año 1546, debía dar un criterio seguro para los católicos, a raíz de la Reforma Protestante iniciada con Lutero; por eso proclamó dicha lista como definitiva.

¿Cuál fue la posición judía? ¿Qué traducción adoptó la Iglesia?

Los judíos, por otra parte, en el año 95 después de Cristo, se organizaron, y dirigidos por unos sabios judíos se reunieron en una ciudad llamada Jamnia y definieron una lista: el canon hebreo, nada más. Pero ya para este tiempo, existía la Iglesia, y ella estaba usando la versión de los Setenta (en griego) y a ella le correspondía decidir en este asunto. Así que se siguió usando la traducción de los Setenta (con los deuterocanónicos) y el Nuevo Testamento, tanto en la Iglesia Occidental como en las Iglesias Ortodoxas, hasta nuestros días.

¿Qué hicieron los hermanos separados?

En el siglo XVI, en que los protestantes se separaron de la Iglesia, asumieron para el Antiguo Testamento la lista o canon de los

judíos de Palestina, en la cual faltan los deuterocanónicos. Por eso les faltan esos libros en sus Biblias. Para el Nuevo Testamento siguieron el canon de la Iglesia Católica. La Iglesia los reconoció como inspirados y canónicos. Tan es así, que en el mismo Nuevo Testamento se deja notar su influencia. Por ejemplo, el libro de la Sabiduría en el Evangelio de San Juan, al hablar de la encarnación de Jesucristo, Palabra del Padre. (ver Sabiduría 9, 9 - 14 y Juan 1, 1 - 15).

¿Qué son los libros apócrifos?

Finalmente, hablemos de los libros apócrifos ("ocultos", por tanto, dudosos) que surgieron entre los siglos segundo antes y segundo después de Cristo, y que no fueron recibidos como canónicos ni por los judíos, ni por los cristianos y, por lo tanto, no están ni en el Antiguo Testamento, ni en la Biblia cristiana (católica o protestante). Algunos se llaman: "Odas de Salomón", "Testamento de Moisés", "Asunción de Isaías", "IV libro de Macabeos" y del Nuevo Testamento: "Evangelio de Tomás" y otros más. Son muchos y muy variados. ¡No los confundamos con los libros deuterocanónicos, que sí están en el canon de la Biblia católica!



La Biblia que poseemos, ¿es completa? ¿es una versión aprobada por la Iglesia Católica?. Si no lo es, busquemos una que nos presente todo el "canon bíblico".

Y si ya la tenemos, reflexionémosla y proclamémosla en la comunidad.

Para reflexionar y compartir:

- ¿Qué es el "canon" de la Biblia?
- ¿A qué le llamamos "canonicidad"?
- ¿Qué son los libros "deuterocanónicos" y cuáles son?
- ¿Qué son los libros apócrifos?
- Comente un poco la historia del canon en la Iglesia.

ORACION

Señor, has dejado a tu Iglesia la alegría de saber que la Biblia le ha sido confiada para guiar, a tu pueblo en el amor y en el conocimiento de Jesucristo. Ayúdanos a amar tu Palabra, para que seamos testigos de lo que ella nos enseña. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén.



Tarea

1. Leer los capítulos 1 y 2 del Génesis.
2. Haga un resumen sencillo de que fue creado día a día según la descripción bíblica.
3. Existen dos versiones del origen en estos capítulos, cite las diferencias y semejanzas.